

DIARIO DE CÓRDOBA

SUSCRIPCION EN CORDOBA.
Por un mes 8 rs.—Por trimestre 22.

DE COMERCIO, INDUSTRIA Y ADMINISTRACION.

FUERA FRANCO DE PORTE

Por un mes 10 rs.—Por trimestre 28.

Sección editorial.

REVISTA CIENTIFICA.

(Continuación.)

Todo el mundo conoce la teoría química de Lavoisier, que es la que reina esclusivamente en la enseñanza, en los libros y en las academias, y consiste en considerar los óxidos y los ácidos como compuestos binarios de primera clase, las sales como compuestos binarios de segunda clase, y las dobles como compuestos binarios de tercera clase.

Pero para explicar la formación de estos diversos compuestos, sobre todo de las sales, hay que recurrir a una estratagema, admitida hasta ahora como artículo de fe y que no ha podido demostrarse aun por medio de la ciencia directa.

Hasta estos últimos tiempos todos los ácidos obtenidos encerraban cierta cantidad de agua, y con el oxígeno de este agua, el metal puesto en presencia del ácido pasaba pri-

meramente al estado de base para formar luego la sal con él. Pongamos un ejemplo. Si para formar el nitrato de plata se pone en presencia el ácido nítrico y la plata, se podrá decir, según la teoría de Lavoisier, que el ácido es muy ávido del óxido del metal, pero que no tiene ninguna afinidad con la plata metálica; entonces esta última sustancia, por una inspiración inexplicable, se apodera del oxígeno del agua que acompaña al ácido y se combina con él mientras el hidrógeno se suelta a borbotones.

Podía sostenerse esta teoría hasta el momento en que se obtuvieron ácidos anhídros, esto es, completamente desprovistos de agua. Mr. Bussy fué el primero que hizo este descubrimiento por medio del ácido sulfúrico y bien luego le imitó Mr. Deville con el ácido nítrico. Lo que estos dos hombres hicieron por medio de dos ácidos poderosos de la química mineral, Mr. Gerhardt acaba de obtenerlo re-

FOLLETO.

EL MEDICO DE LUGAR.

por la condesa d' Arbouville.

(Continuación.)

Yo me dediqué a cuidar a aquel anciano con todo el celo de que era capaz, persuadido de que el mejor medio de mejorar las situaciones es lie-
nar exactamente el mas penoso deber.

Lord J. Kysington guardaba conmigo la mas es-
tricta política: cada cuidado que le prodigaba, ca-
da movimiento que hacia en su obsequio me lo retribuía con un saludo, distraído con largas lec-
turas, por nadie interrumpidas, ni por el sombrío
anciano, ni por la joven que en ello no ponía aten-
ción, ni por el niño que temblaba en presen-
cia de su tío. Nunca había visto nada mas triste,
y ya sabéis, señoras, que en la casa blanca
había cesado largo tiempo la alegría; pero
el silencio, que proviene de la desgracia supone
pensamientos graves que las palabras no son su-

suficientes a rendir: bajo la inmovilidad del cuerpo se percibe la vida del alma; en mi nueva casa el silencio era efecto del vacío.

Un dia mientras lord Kysington parecía dormir y lady Mary estaba inclinada sobre su bastidor, el pequeño Harry subió sobre mis rodillas. Como nos encontrabamos en un ángulo apartado de la sala, se atrevió a hacerme con voz muy baja algunas preguntas propias de la sencilla curiosidad de la niñez: yo a mi vez, sin pensar en lo que decía, le hacía algunas sobre su familia.

—Teneis hermanos o hermanas? le pregunté.

—Tengo una hermanita muy linda.

—¿Cómo se llama? replicó recorriendo las co-
lumnas de un periódico.

—Tiene un nombre bellísimo: adivinadlo, señor doctor.

Yo no sé en que estaba pensando en mi lugarcito, no había mas que nombres de labriegos que no eran aplicables a la hija de lady Mary. Mat. Meridith era la única mujer destrangulo que yo había conocido; como el niño seguía repitiendo adi-
vinad, adivinad, respondí aburrido:

—Eva, tal vez?

—Hablábamos muy abajo, pero en el momento que se escapó de mis labios aquell nombre, lord J. Kysington abrió bruscamente los ojos y se incor-
poró en su asiento; lady Mary dejó caer su agu-

lativamente a los ácidos principales de la química orgánica, estableciendo principios gene-
rales, a cuyo beneficio se pueden alcanzar los mismos resultados sobre todos los cuerpos de la misma clase.

Mr. Gerhardt ha fundado sobre sus espe-
riencias una nueva teoría que tiende a destruir completamente la teoría de Lavoisier. A su parecer, el metal, puesto en presencia del ácido, no se transforma desde luego en oxíge-
no, sino que, poseyendo hacia el ácido mas afinidad que el hidrógeno, se sustituye sim-
plemente a este de tal suerte, que la sal no

puede considerarse ya como un compuesto binario de segunda clase. De este modo, repre-
sentando el ácido nítrico hidratado, un grupo de moléculas de azoe, de oxígeno y de hidró-
geno, si se pone en presencia de este grupo un metal cuyas afinidades sean mas poderosas que las del hidrógeno, el metal cambia de puesto y se suelta el hidrógeno del modo mas simple y natural.

Al punto se descubre el lugar que ocupan en la nueva teoría los ácidos sin agua; segun ella, estos son compuestos salinos, y en este punto está mas conforme con la expe-
riencia, que había reconocido ya que los tales cuerpos no poseen ninguna propiedad áci-
da, ni enrojecen el tornasol, ni pueden cam-
biar el hidrógeno básico por metal para pro-
ducir sales metálicas.

Si la nueva teoría explica mas razonablemen-
te las diferentes reacciones químicas, tambien
prueba una objeción, cuya gravedad relati-
va ha apreciado en los siguientes términos Mr. Dumas, encargado de dar su dictamen sobre la materia:

«Es difícil en el dia abandonar la momen-
clatura de Lavoisier, porque no solo es la len-
gua de la ciencia, sino también de las artes, y solo la evidencia nos podría obligar a
modificarla de un modo radical.

Si las ideas que ella manifiesta relativamente a la naturaleza de los ácidos y de las sa-

les deja mucho que desear en ciertas ocasio-
nes cuando se trata de agrupar los hechos re-
conocidos despues de algunos años, o de deducir
sus consecuencias, y si la teoría molecular se
muestra mas segura, dejamos campear a esta
en las memorias destinadas a los químicos de
profesion y a las discusiones de academia....

La momenclatura francesa es un monumen-
to al que no se debe tocar con mano atre-
vida... Esta momenclatura ha obtenido una
aprobación universal, que la da el privilegio
de las lenguas muertas; se halla en todos los
países, y se halla espuesta en todos los libros;
el discípulo, despues de haber estudiado a su
beneficio los principios de química, conoce to-
dos los documentos originales que esta ciencia
posee, así como todos sus tratados elemen-
tales.

Abandóñese por un momento esta momen-
clatura, y veremos por el contrario que cada
escritor, cada profesor, adoptando sus ideas
personales, las querrá imponer a sus discípulos.
Cada curso tendrá sus neologismos, cada tra-
tado sus simbolos y sus formulas; no bastará
haber estudiado la química de una escuela pa-
ra tener la llave de la química de otra escue-
la, etc. etc.»

Esta confusión no es temer tanto como lo
cree Mr. Dumas, si la nueva teoría está en
la verdad: qué enseñanza y qué libros pue-
den permanecer fieles al filigránico despues de
la revolución que hicieron Lavoisier y Guyton
de Morveau?

La afinidad de los cuerpos los unos por los
otros se aumenta considerablemente por la ele-
vación de la temperatura, y todo el mundo sa-
be que hay muchas reacciones químicas que no
se producen sino a beneficio de un calor inten-
so. Diariamente se sacan de las entrañas de
la tierra minerales cuya reproducción les está
prohibida a los laboratorios, incapaces de ob-
tener artificialmente la cantidad de calórico
que se encuentra en las capas profundas de
nuestro planeta. Sin embargo, monsieur de

y se volvió con prontitud ácia mi. Quedéme
confundido al ver el efecto que acababa de produ-
cir mirando a lord Kysington y a lady Mary, sin
atreverse a decir una palabra: al cabo de algu-
nos minutos el viejo lord, se dejó caer sobre el
respaldo de su sillón y cerró los ojos, lady Mary
cogió su aguja. Harry y yo dejamos de hablar,

Reflexioné largo rato sobre este incidente par-
ticular; después que todo volvió á la calma aco-
lumbrada, que se restableció el silencio y la in-
movilidad en derredor mio, me levante dulcemen-
te buscando el medio de alejarme. Lady Mary de-
jó su bordador, pasó delante de mi y me hizo
seña que la siguiese: llegados al salon cerró la
puerta y quedé en pie delante de mi, con
la cabeza erguida, toda su fisonomia con aquel
aire imperioso que era la mas natural expresión
de sus maneras, y me dijo:

—Mr. Barnabe, ¿queréis no volver a pronunciar
el nombre que se os ha escapado de los labios?
Ese nombre no debe oírlo lord J. Kysington,

Inclinose ligeramente y entró en el gabinete cuya
puerta cerró.

Mis pensamientos me asaltaron á la vez: a quella
Eva de quien no se quería oír hablar, ¿no era Eva
Meredith? Era ella la nuera de lord J. Kysing-
ton. Estaba yo pues, en casa del padre de Wi-
lliam? Tenía mil esperanzas, mil dudas, porque en

Senarmont ha hecho algunas buenas tentativas, logrando reproducir varias cosas que hasta ahora solo había hecho la naturaleza.

Un joven químico, compatriota nuestro, el señor don Alvaro Reinoso, ha entrado en la misma vía y ha experimentado la acción química del agua á una temperatura elevada. El aparato que emplea para ello consiste en unos tubos de cristal encerrados en cañones de escopeta tapados con tornillos, que sumerge, con todas las precauciones necesarias para prevenir las explosiones, en un baño de aceite á 200 ó 300 grados.

Se continuará.

Sección oficial.

—La GACETA del 19 contiene un real decreto incorporando varios ramos al ministerio de Fomento.

Tres id. creando en Madrid una plaza de fiscal especial para el examen de las novelas que se publicuen; nombrando para este cargo a D. Antonio de Mena y Zorrilla, actual fiscal de impresión y para este destino a D. Antonio María de Prida.

—Una real orden para que se repriman los desmanes en las líneas electro-telegáficas.

—La del 20 contiene un real decreto nombrando administrador de la contribución de consumos de Madrid á D. Manuel Ciudad de la Hoz.

—El dicta y aprobación de la subasta para el empréstito de Mr. Mires, de que ya tienen conocimiento nuestros lectores.

GOBIERNO CIVIL DE LA PROVINCIA DE CÓRDOBA.

Debiendo proveer en virtud de autorización para ello varias plazas subalternas de la administración, fielatos y visita de consumos de esta capital y su término, he dispuesto hacerlo público para que se puedan presentar inmediatamente á mi autoridad los que quedaron cesantes á la supresión del expresado impuesto, á fin de elegir entre ellos los que merezcan volver al servicio. Del mismo modo, y por si aun quedasen plazas por cubrir, podrán solicitarlas los cumplidos de la Guardia civil y del ejército con buena licencia, en el concepto de que el plazo para admitir las solicitudes se fija hasta el 26 inclusive del actual.

Córdoba 20 de Diciembre 1856.—Manuel Cano.

D. José Miguel Henares, Intendente y Auditor de guerra honorario, juez de primera instancia del distrito de la derecha de esta ciudad de Córdoba y su partido.

fin, si aquel nombre no designaba para mí más que una persona, para los demás no era más que un nombre indudablemente muy común en Inglaterra a otras muchas mujeres.

Yo no me atrevía a preguntar, no hallaba en rededor mío más que bocas cerradas y corazones sin expansión; pero la idea de que estaba entre la familia de Eva Meredith, al lado de la mujer que despojaba á la viuda y al huérfano de la herencia paterna, preocupaba constantemente mis días y no les. Vela mil veces en sueño la legada de Eva y de su hijo á aquella casa, pidiendo al mismo tiempo un perdón para ellos, que lo grababa conseguir; pero abría los ojos y no vi mas que la fría e imposible figura del viejo lord que helaba todas las esperanzas de mi corazón. Debidamente a examinar aquella cara como si nunca la hubiera visto, á espiar todos los movimientos de su rostro, á buscar algunas líneas que indicasen un poco de sensibilidad. Buscaba el alma que quería conmover; pero ¡ay! no la encontré en ninguna parte.

No por esto perdi el valor; era mi causa tan hermosa! ¡Bah! me decía yo, ¿qué significa la expresión del rostro? qué importa la envoltura exterior que tienen nuestros ojos? La más negra caja, ¿no puede encerrar oro? Es menester que todo lo que hay en nosotros se advine á la pri-

Hago saber: como en este mi juzgado y ante el infrascripto escribano en el dia 20 del corriente se han instruido autos de concurso voluntario á los bienes del fabricante de cristales D. Manuel González Molada, de esta vecindad, en los cuales por mi providencia del mismo dia, he mandado se cite por medio del presente á todos sus acreedores, como lo ejecuto, para que se presenten en mis casas audiencia á las once de la mañana del dia 10 de enero próximo á celebrar la junta general decretada, previniéndose á todos lo verifiquen por sí ó por medio de apoderados en forma con los documentos que acrediten sus respectivos créditos, en la inteligencia de que no haciéndolo así no serán después admitidos y les parará el perjuicio que haya lugar.

Córdoba 22 de Diciembre de 1856.—José Miguel Henares.—Por mandado de S. S. Francisco de Paula López Illarduy.

Sección de noticias.

NACIONALES.

—Por real orden de 3 de diciembre se ha declarado que pueden admitirse en los depósitos de bandera y embarque para Ultramar, á todos los quintos de las milicias provinciales que se alisten en ellos, con arreglo á lo prevenido en las instrucciones que rigen respecto al particular.

—Dicen de Madrid.

A pesar del restablecimiento de la contribución de consumos, no se volverá á crear la antigua dirección de indirectas. La contribución de consumos correrá á cargo de la actual dirección de directas, donde se crea con este objeto una sección especial.

—La fábrica de los señores Mata y Clerec, establecida en Ribas, partido de Ripoll, en Cataluña, ha sido destruida por un incendio. La pérdida se calcula que ascenderá á mas de un millón de reales.

—Dos incendios han ocurrido en Barcelona el 13 por la mañana. Afortunadamente los dependientes de las autoridades y muchos obreros pudieron cortarlos, sin tener que lamentar ninguna desgracia personal.

—Leemos en uno de nuestros colegas:

«Ayer se decía en los círculos políticos de esta corte, que un banquero muy conocido en Europa fué detenido en las inmediaciones de Burgos por los hermanos Hierros, los cuales piden 25,000 duros por su rescate.»

—El señor Moyano piensa utilizar los

mira mirad? ¿yo han aprendido todos á separar su alma y su pensamiento de la expresión común de su fisionomía? Al cabo me resolví aclarar mis dudas, pero no hallaba el medio. Preguntar á lady Mary ó á lord Kysington era cosa imposible: hacer hablar á los criados..... eran franceses y nuevos en aquella casa: un ayuda de cámara, único criado que había seguido á su señor, acababa de partir á Londres con una misión de confianza. En este caso decidí dirigir mis investigaciones á lord Kysington. Todo lo sabré de él, y obtendré su perdón. La severa expresión de su rostro dejó de espantarme. Cuando se encuentra en un bosque un árbol muerto en la apariencia, me decía yo, se le abre una cisura para saber si aun corre la savia bajo su muerta corteza; pues del mismo modo heriré ese corazón, y veremos si tiene vida oculta en alguna parte; esperé la ocasión.

Esperar con impaciencia es hacer llegar lo que se espera: en lugar de depender de las circunstancias se las somete.

Una noche en que lord Kysington se hallaba atacado de la gota me hizo llamar.

Después de haberle dado los socorros necesarios permaneció solo á su lado esperando el resultado de los medicamentos.

La sala estaba casi á oscuras: una sola bujía encendida dejaba ver los objetos, pero sin iluminar-

trabajos reunidos hace tiempo en el ministerio de su cargo para redactar un proyecto de ley sobre riegos, propiedad de las fuentes, apertura de pozos, y cuanto se refiere al aprovechamiento de aguas por los pueblos y particulares, llenando de este modo el vacío que se nota en la legislación común.

—Del resumen general que ha publicado el periódico oficial resulta que las escuelas de instrucción primaria que se pagan de los fondos del estado ascienden á 13,569, siendo 10,613 de niños y 2,956 de niñas. Reciben los maestros y maestras de dotación anual 23,369,819,2 céntimos, y se les deben 1,601,046,64 cs.

—Noticias de la Habana del 20 de noviembre último, dicen que el general Concha había planteado en la isla la contribución de industria y comercio por el mismo sistema que se observa en la península.

—Las noticias de Fernando Poo traídas a Plymouth por el *Gambia* alcanzan al 3 de noviembre. El *Gambia* condujo desde Fernando Poo á Tenerife varios miembros de las misiones españolas y cuatro jóvenes de color para ser educados.

—Los periódicos de la Coruña vienen hablando del terrible temporal que hace días se dejó sentir en aquellas costas. Las pérdidas que ha sufrido la marina mercante se ignoraban aun; pero se calculaba que deberían ser de consideración. Aquel puerto estaba lleno de embarcaciones arribadas á él por la fuerza del tiempo, que á la fecha del 13 iba cediendo algo. Nada nuevo nos dicen de Galicia que podamos transcribir á nuestros lectores.

—El sargento comandante de Guardia civil de Alora, D. Rafael Montijano, ha prestado un gran servicio él solo, dando al mismo tiempo pruebas de su valor. Salía de casa del alcalde para dirigirse al cuartel sin mas armas que el sable, cuando recibió en el tránsito la noticia de que dentro del pueblo se hallaba un criminal conocido por Camuñas, autor de un horrible asesinato cometido aun no hará dos meses, y que en compañía de otro debía pasar en breve por cierta calle. El valeroso sargento, viendo que no había tiempo que perder para ir por gente ó armas, se apostó en una esquina; y en efecto, á poco vió venir dos hombres que por su traje y las señas que tenía conocido eran los que le habían designado. Al tenerlos cerca salió de pronto, cojindo á cada uno por el pescuezo, y sujetándolos firmes, pudo pre-

los: la noble y pálida figura de lord J. Kysington descansaba en la almohada; sus ojos permanecían cerrados como tenía de costumbre cuando se preparaba á sufrir, como si quisiera concentrarse en sí mismo para no perder nada de su fuerza moral: nunca se quejaba, permanecía tendido en su lecho, inmóvil como la estatua de un rey sobre su sepulcro. Generalmente hacia que le leyaran, esperando bien que la materia de que el libro trataba se apoderase de su espíritu, bien que el monótono sonido de la voz le hiciera venir el sueño.

Aquella noche me hizo señas su mano descarnada de que tomara el libro y principiase la lectura; pero en vano le busqué: libros y periódicos habían sido llevados al salón. Todas las puertas estaban cerradas, y á menos de llamar y espaciar la alarma en toda la casa, era imposible encontrarlos. Lord J. Kysington hizo una señal de impaciencia, después de resignación, y me mostró una silla para que fuese a sentarme á su lado. Así permanecimos largo tiempo, sin hablar, casi en la oscuridad y en un silencio interrumpido solo por el acompasado ruido de la péndola de un reloj.

(Se continuará.)

sentarlos al juzgado. En efecto, uno de los presos era el criminal y el otro hermano suyo. El juez le dió las gracias por este servicio tan recomendable, y nosotros creamos que su acción es digna de alabanza.

—Por lo que resulta de una correspondencia de Valls (Cataluña,) las autoridades han temido que en aquella villa se turbara el orden. La nueva municipalidad se empeñó en perseguir el juego que había llegado a ser escandaloso. Este empeño puso en pugna a la autoridad y una parte de la población. El día 6 cuando los rumores de próximos trastornos estaban más generalizados llegaron fuerzas de la Guardia civil y empezó a circular la voz de que se intentaba un movimiento, que el gobierno estaba prevenido y que para reprimirlo mandaba aquella fuerza, añadiéndose que el movimiento debía efectuarse ya el 30 del pasado y se había aplazado para el 7 ó 8 del actual. Al día siguiente llegaron también algunos mozos de escuadra y se hicieron hasta once prisiones de personas poco conocidas. El 10 la tranquilidad era completa.

ESTRANGERAS.

—El gobierno napolitano acaba de aprobar el establecimiento de una vía ferrada entre Nápoles y el golfo de Tarento.

—Para el nuevo hospital militar que se está construyendo en Moscow ha contribuido el comercio de aquella capital espontáneamente con la cantidad de 300,000 rublos. (Un rublo = 15 reales vellón.)

—El rey Fernando de Nápoles ha propuesto al embajador de Austria una lista justificativa de los indultos concedidos desde 1848, sin que potencia alguna extranjera le hubiera requerido para ello. Asegúrase que dicha relación envuelve nada menos que catorce mil actos de indulto.

—Trátase en Viena de construir en el centro de aquella capital un embarcadero central de camino de hierro, en el cual ingresarán las cuatro grandes vías que tienen su dirección a las cuatro partes del mundo, a saber: la línea ferrada del Sud, la del Norte, emperador Fernando; la del Oeste, emperatriz Isabel; y las líneas del Este y Sudeste.

—Varios periódicos ingleses dan cuenta acerca de un aparato eléctrico de nueva invención, cuyos alambres puestos en contacto con las puertas, ventanas, postigos-puertas de la casa, etc., transmiten la corriente tan pronto como cualquiera de los alambres es tocado por una persona que con mal fin trata de penetrar en cualquier habitación, a un juego de campanillas, colocadas oportunamente junto a la batería. En una palabra, el ladrón, por ejemplo, avisa él mismo su llegada. Parece que el aparato en cuestión es sumamente equitativo.

—Refiérese de la célebre Lola Montes que en beneficio de los huérfanos que deja su agente el señor Foland, muerto en la travesía de Australia a San Francisco de California, mandó vender todas las alhajas que poseía, habiendo resultado una suma de 50,000 francos. Un par de pendientes fueron enajenados en 3,000 francos, un alfiler de pecho en 2,800, y un peine engastado en diamantes en 3,200 francos.

—En el discurso de un año, dice el *New-York Journal of commerce*, han salido de Nueva-York hasta 15 buques con negros a sahadoras de las autoridades americanas. Los negros comprados en las costas por 10 a 40 duros cada uno, son después vendidos en los Estados Unidos en la cantidad de 300 a 800 duros. Un cargamento de 500 negros, si la

operación tiene un éxito un poco favorable, deja una ganancia líquida de cuando menos 795,000 francos.

—El gobierno de Wurtemberg acaba de comprar a un tal Waler, cura párroco de Kupferzell, el secreto de un eficacísimo ungüento para la curación de los sabañones, inventado por él, y lo ha dado sin pérdida de momento al público. Nosotros considerando que hacemos un servicio especial, nos apresuramos a consignarle en las columnas de nuestro periódico. Héle aquí: Se tomarán doce onzas de sebo de carnero, doce de manteca de cerdo y dos de peróxido de hierro. Estos simples se pondrán a derretir en una cacerola de hierro, meneándolos sin cesar con una varilla de lo mismo; luego que la masa haya ya tomado por completo un color algo negruzco, se agregarán dos onzas de trementina de Venecia, una onza de aceite de bergamota y otra de kol arménico, elaborado previamente con un poco de aceite común. Para su aplicación a los sabañones se estenderá un poco sobre un trapito de lino ó hilas, renovándolo un par de veces al día. Este ungüento es sobre todo recomendable cuando los sabañones están reventados.

—El tribunal criminal de Francfort, ha juzgado en estos días a varios individuos que el 18 de setiembre de 1848, fueron cogidos infraganti en el delito de construcción de barricadas en las calles de Francfort. Han sido condenados a la detención en un correccional, durante un tiempo cuyo máximo es de tres años.

Este es un ejemplo palpable de la lentitud de los procedimientos de aquella justicia criminal, porque estos reos han sufrido una prisión preventiva de más de ocho años.

Gaceta.

—AGUINALDO.—Ayer se abrió el pago de la mensualidad de Diciembre para todas las clases que cobran haber del Tesoro público.

—TEMPERATURA.—No es de extrañar el frío de estos días, pues personas que han llegado a esta ciudad, nos dicen han caído muy buenas nevadas. Sea como quiera, lo cierto es, que nos tiene ya tanto gris acobardados, pues las continuas lamentaciones de los que sufren bajo el yugo de los despotas hermanos, *Saba y Nones*, nos dicen que únicamente se verán libres de tales angelitos, cuando el termómetro sufra una reacción. Dios lo quiera.

—MISA.—A las nueve en punto de todos los días festivos del año, durante el invierno, y a las siete en el verano, se celebrará el Santo sacrificio de la Misa en la Ermita de Nuestra Señora de la Salud. Debe ser este aumento de culto en aquella Iglesia al celo reconocido del Señor Concejal encargado de la vigilancia de aquel cementerio.

—TRIGO.—Hace algunos días que se están vendiendo al público las fanegas de trigo, que procedentes de rentas, existían en la Administración de Bienes Nacionales. Su número es de cerca de 500 y está cubriendo la falta que se nota en la importación.

—PRESUPUESTOS.—El Excmo. Sr. Alcalde Constitucional se está ocupando con la mayor actividad del presupuesto municipal del año próximo. Tendremos una satisfacción en que el actual Ayuntamiento legue a su sucesor los medios de emprender alguna de las muchas obras que reclaman en esta capital e ornato y la conveniencia pública.

—CANONGIA.—Ha sido nombrado canónigo de la Sta. Iglesia metropolitana de Tarragona, el Sr. Dr. D. Francisco Solís, rector y cu-

ra propio de la parroquia de la Ajerquía, y cuyos excelentes servicios en los Hospitales de Jesús Nazareno y de los Dolores le han granjeado la estimación pública en esta capital.

—LA VAQUERA DE LA FINOJOSA.—Esta preciosa obra literaria, debida a la célebre pluma del primer poeta de la época, y sostén de la literatura dramática, D. Luis Eguilaz, es la que cuidadosamente se está ensayando en nuestro teatro, bajo la dirección del primer actor D. Benito Chas de Lamotte, para ponerse en escena con toda brevedad.

Tal vez el público extrañe el lenguaje que el Sr. Eguilaz ha empleado en su clásica comedia, por hacer uso del castellano antiguo, imitando de esta manera el estilo de nuestros primeros copleros Juan de Mena, Cotta y Jorge Manrique. Apesar de eso, creemos que llenará los deseos de los cordobeses, porque ese lenguaje presta al asunto la verosimilitud que es de desear, y nos recuerda los pasados tiempos, trasladándonos de improviso á la célebre corte del Rey poeta don Juan II.

—TRASLACION.—El Sr. D. Feliciano Laverón, juez de primera instancia de Posadas, ha sido trasladado con igual destino a Granada, provincia de Extremadura.

—VACANTE.—En tal estado se halla la alcaldía de la cárcel de Baena. Hasta el día 18 de Enero próximo se admiten solicitudes.

—PUBLICACIONES.—Por la administración principal de Hacienda de esta provincia se publica el siguiente anuncio:

«En cumplimiento de lo prevenido en Real orden de 6 de Octubre último, se ha hecho una nueva edición del arancel de Aduanas, la cual deberá regir en la Península e Islas adyacentes, desde 1.º de Enero del año próximo, y contiene todas las disposiciones dictadas hasta la fecha desde que se publicó el arancel que actualmente rige.

También se halla impreso el cuadro general del comercio exterior de España con sus posesiones de Ultramar y potencias extranjeras en 1855.

Se hallan de venta ambos documentos en la portería de la Dirección general de Aduanas, al precio de 15 reales el primero, y 20 reales el segundo, y se admiten suscripciones en la Administración principal de Hacienda pública.

Córdoba 11 de Diciembre 1856.—Gabriel Sanchez Alarcón.»

—SUBSISTENCIAS.—Relación de las fanegas de trigo que han sido introducidas en esta capital y de las estreadas en los días de la fecha.

	Puertas.	Entrada.	Salida.
Puente.	52		
Nueva.	83	18	
Rincon.	14		
	135	32	
Importación líquida	103		
Córdoba 20 de Diciembre de 1856.			
	Puertas.	Entrada.	Salida.
Puente.	40	43	
Nueva.	278		
Rincon.	14	4	
	332	47	
Importación líquida	285		
Córdoba 21 de Diciembre de 1856.			

(c) Ministerio de Cultura 2006

Boletín Religioso.

Hoy. Sta. Victoria, virgen y mártir.
Santa Victoria nació en Tivoli en el siglo III. Educada cristianamente por sus virtuosos padres, renunció al matrimonio por amor a Jesucristo, y se presentó ante los jueces pagodas esponiendo su creencia, por lo que fué condenada a ser atravesado su cuerpo con una espada, en cuyo suplicio murió año 233.

Hoy reza la iglesia en la Catedral de S. Pascual Baylón, confesor, con rito doble y color blanco. En la Ciudad de Sta. Catalina, virgen, con igual rito y color. Y en la Diócesis de S. Felipe Neri, confesor, con el mismo rito y color.

JUBILEO CIRCULAR. En la hermita de Belén y Pastores.

Cuarto dia de las Jornadas de María Sma. a Belén en la hermita de S. Juan de Letran a las oraciones.

Cuarto dia de las mismas Jornadas en la Iglesia Parroquial de S. Andrés, a las oraciones.

Los asociados a la Corte de María visitarán hoy la imagen de Ntra. Sra. de las Angustias, en San Agustín.

GULTOS PARA HOY.—Rosario por la noche. En S. Andrés, S. Pablo, Sma. Trinidad, S. Rafael S. José, Socorro, Aurora, Buen Suceso, S. Juan de Letran, Amparo, Alegría, Jesús Nazareno, Sr. de las Animas, Caballero de Gracia, Ntra. Sra. de Belén y pastores en el Alcázar viejo, hermita de los Santos Patronos, puerta de Colodro, y Cocona en los Dolores.

Boletín Comercial.

MERCADOS.

Bolsa de Madrid del 20 de Diciembre. 5 por 103 consolidado a 40.70 y el diferido a 25.70.

CORDOBA.—Precios en la Alhondiga el dia 22. Trigo de 77 a 82. Cebada 47 a 49. Garbanzos 90 a 110. Habas 53 a 54. Escama 54 a 56. Maíz de 53 a 55. Alberjones a 50. Alpiste 80 a 85. Yeros a 48.—Fuera de la Alhondiga.—Trigo de 76 a 82. Cebada de 46 a 48. Habas de 52 a 53.—Aceite dentro de la ciudad a 52: id. en los molinos a 42. Jibon blando a 15 cuartos libra. Carne de vaca a 52 cuartos libra en las carnererías.

Precios de la harina en el depósito de la calle de las Payras. La fanega a 92 rs. y la arroba a 23 rs.

SEVILLA.—Trigo en la Alhondiga de 76 a 101. Cebada de 40 a 42. Aceite en la Calzada al 43. para consumo a 48.

MALAGA.—Trigo de 70 a 96. Cebada de 34 a 43. Maíz de 40 a 52. Garbanzos de 78 a 110. Habas de 49 a 54. Yeros a 46. Alpiste de 80 a 85. Aceite a 46.

JAEZ.—Trigo de 64 a 68. Cebada de 42 a 43. Habas de 40 a 42.

GRANADA.—Trigo de 65 a 70 rs.; Cebada de 42 a 43; Habas de 50 a 52.

CORREOS.

MADRID y su carrera. Debe llegar diariamente a las 4 y 25 minutos de la mañana. Debe salir todos los días a las 6 de la tarde.

CÁDIZ y la suya ó sea Puerto. Debe entrar diariamente a las 5 y 1/2 de la tarde. Debe salir todos los días a las 6 de la mañana.

MALAGA. Granada y su carrera (Antequera, Benalmádena, Lucena, Priego, Cabra, Baena, Castro del Río, Montilla, Puente Genil, Aguilar, Fernan-Núñez, Ronda y Montemayor.) Entrá todos los días a las 3 de la mañana. Se despacha todos los días a las 12 y 1/2 del dia.

LA SIERRA POR ESPIEL.—Entra todos los Lunes, Miércoles y Sabados a las 6 de la tarde, y sale los Domingos, Martes y Jueves a las 11 de la mañana. Lleva la correspondencia de Pozoblanco y su carrera, de Fuenteobriga y la suya, y la de Obejo, Villaviciosa, Villaharta y Villanueva del Rey.

TRASPORTES.

EMPRESA DE DILIGENCIAS DESDE CÓRDOBA AL PUERTO DE MÁLAGA. El primer coche saldrá el 12 del presente mes de Diciembre a las seis de la mañana, descansando la noche en Benamají y el 13 en Málaga. Esta nueva empresa saldrán sus coches todos los días pares, admitiendo pasajeros en Fernan-Núñez, Montemayor, Portichuelo, Montilla, Aguilar, Monturque, Lucena, Encinas Reales, Benalmádena, Antequera hasta Málaga y a quedarse en los puntos intermedios. Además saldrán cuando menos dos veces en la semana de esta Ciudad. Carras

para los mismos puntos propios de la misma Empresa, admitiendo cargamento y pasajeros á precios convencionales. La administración de dicha empresa se halla establecida en la Carrera del Puente, frente al marmol gordo de la Catedral á cargo de D. José Ordoñez.

DILIGENCIAS.—En el presente mes salen para Lucena todos los días pares a las 8 de la mañana. Se despachan en la carrera de Puente núm. 70 por Alfonso Maroto, y en la fonda de D. Juan Rizzi. En casa de Alfonso Maroto, se facilitan carriages para cualquier punto de la península.

LA ANDALUZA.—Este coche diligencia hará sus viajes a Lucena en el presente mes todos los días impares. Saldrá de Córdoba a las 7 de la mañana. Se despacha en el parador del Sol.

DILIGENCIAS DEL MEDIO DIA DE ESPAÑA.—Entrarán de Madrid los días impares a las 8 de la mañana y salen para Sevilla a las 9.—Entrarán de Sevilla los días pares y salen para Madrid a iguales horas.

DILIGENCIAS POSTAS GENERALES.—Entrarán de Madrid los días pares a las 7 de la mañana y salen para Sevilla a las 8.—Entrarán de Sevilla los días impares y salen para Madrid a iguales horas.

CARRUAJES ACCELERADOS DE D. ONOFRE Y D. BENITO FERRER.—Entrarán de Madrid y Sevilla los días impares a las 4 de la tarde, y salen los días pares a las 5 de la madrugada. Se despachan en esta ciudad por D. Policarpo Vergara, Posada del Puerto.

DE CÓRDOBA A MONTILLA.—Un carro muy cómodo y seguro hará este viaje, saliendo de Córdoba, todos los Lunes y Viernes a las ocho de la mañana. Se despacha en la posada de la Herradura, calle del Puerto.

En Córdoba calle de Lineros casa núm. 30 y en Aguilar, posada de Santa Brígida, darán razón de un carro que verificará desde el dia dos expediciones semanales entre las poblaciones expresadas, siendo los de salida de Córdoba los Martes y Sábados y de Aguilar Jueves y Domingos. Los precios de arrobas y asientos serán convencionales y económicos.

CARRUAJES DE CÓRDOBA Á MADRID, de la propiedad de D. José María Amo. En su despacho calle de la Sillería núm. 6, se admiten toda clase de arrobas y asientos á precios convencionales.

Avisos.

—PERDIDA. Se ha extraviado una perra pequeña, toda negra menos las cuatro patas que son de color claro, lleva collar dorado con las iniciales M. G.: la persona que sepa su paradero se le agradecerá avise á su dueño D. Manuel González, calle de S. Fernando, el que gratificará si es persona que gusta aceptarlo. 5—1

—VENTA. Se vende la casa núm. 1º Plazuela de los Carrillos, libre de todo gravamen. La persona á quien acomode podrá oírse para su ajuste con su dueño Antonio Luviano, que vive en el horno contiguo al colegio de la Asunción. 4—2

—DESPOJOS. En la calle de Panadería, casa conocida por el Picadero, se venden despojos el dia 22, de macarrones bebidos de panadero, á los precios siguientes:

Manteca a 90 rs. arroba. Menudos a 27. Espinazos y Cabezas, a 30. Pajarillas a 50. Jamón a 62.

—ATENCIÓN. Teniendo muchas existencias de Paraguas en el establecimiento que por pocos días está en la Esqueria, casa que fué relojería, y deseando realizar parte de su surtido, ofrece darlos á los precios siguientes. Paraguas de seda de 26 y 27, 27 y 28 pulgadas con telas buenos colores, en negro y carmesí con guardillas, listados y lisos en azul, verde, caña y negro vivos 46 reales. Dicho en las mismas claves, dibujos y colores de 28, 29 y 30 pulgadas á 56 reales. Dicho mejores telas, y de iguales dibujos de 28 a 31 pulgadas, á 68 reales, en las tres clases indicadas no se hará distinción de colores ni tamaños y si estarán en paquetes separados para que el marchante pueda elegir á su gusto. En los de algodón

tambien se hace baña y se dan á 14, 16, 18, 20, 22 y 24 rs. También hay chanclas de goma de Nueva-York para hombres á 30 rs. para Señora á 24, para niños y niñas á 16 y 18 rs. 4—3

—TURRON. Ha llegado á esta capital un surtido de Turrones de la acreditada fábrica de D. José Montes, para cuya venta ha comisionado á Vicente de Luna, lo despacha selladas las cajas con su nombre á fin de que los consumidores no susfran engaños. El surtido es el siguiente: Turron llamado Gijona y Alicante, de Yema y Nieve, Almendras, Peladillas, Anises, y otros dulces propios de Pascua; los precios son sumamente arreglados, y acreditados en todas las capitales de España. Se halla establecido en la Posada del Puerto. 8—7

—TURRON LEGÍTIMO. El valenciano Pió, que tiene su despacho en la posada de la Puerta, hace presente al público que á pesar de los anuncios que se hacen de turron de Gijona, no lo hay en Córdoba legítimo trabajado del mismo Gijona mas que en la citada posada y en la de S. Antonio, en las que se despacha con la equidad que ya han experimentado cuantas personas se han presentado á comprarlo. 5—5

—POZO. Quien quisiere arrendar un pozo para nivel bien cesteado y perfectamente acondicionado, donde caben de 15 a 20 mil arrobas de hielo y al que pueden llegar carros, situado en la dehesa de Campo bajo inmediato al arroyo de Papelillos, donde hay sus buenas charcas para rogar el hielo, podrá tratar con su dueño calle de los Sarabias número 15. 8—8

—ARRENDAMIENTO. Desde el dia de hoy se arrienda la casa núm. 2 calle del Bajo de la Catedral: está acristalada. Dara razón de familia que la vive. 4—3

—SUBASTA. El dia 20 de Enero próximo se subastan estacionalmente en la Coatátria de la casa del Exmo. Sr. Marqués de Guadalcazar varias piezas de madera de encina. En la misma están los antecedentes de su número, calidad etc., donde podrán enterarse las personas que gusten interesarse en ella. 6—2

—VENTA. Se venden varios muebles en la casa núm. 36, plazuela de Santa Ana. 5—3

—ARRENDAMIENTO. Desde 1º de Enero de 1857 se arrienda un cortijo, término de Montoro, llamado de las Sillas, de cabida de 98 fanegas de tercio de labor, á la persona que le conviniere podrá acercarse á la secretaría del Exmo. Sr. Marqués de Villa Verde para enterarse de su precio y condiciones.

—VENTA. Quien quisiera comprar una partida de lana de superior calidad y á precios comunes, puede acercarse a esta redacción y será enterado de quien es el sujeto con quien podrá entenderse. 4—2

—ARBENDAMIENTO. Se arrienda desde el dia una casa principal calle de la Madera, baja núm. 6, toda acristalada, con casa de campo propia para un labrador. Don Manuel S. Belmonte tiene encargo. 5—2

—TEATRO. Función 15 de abono, para hoy. La comedia en 2 actos titulada: La mujer de un Artista.—Baile.—La comedia en un acto, Mal de ojo.—A las siete. 4—3 reales.

CÓRDOBA. IMP. Y LIT. DE D. F. GARCIA TENA.